



Revista
Estado, Paz y Sistema Internacional

Volumen 1, número 1, enero-junio 2022

Bogotá, D.C, Colombia

ISSN: 2981-3034

Página web: <https://esdegrevistas.edu.co/index.php/reps>



Editorial: Respuestas locales a desafíos globales

Editorial: Local responses to global challenges

Luisa Fernanda Villalba García 

CITACIÓN APA:

Villalba García, L. F. (2022). Editorial: Respuestas locales a desafíos globales. *Estado, Paz y Sistema Internacional*, 1(1), 1-2.

<https://doi.org/10.25062/2981-3034.4210>



Publicado en línea: **Junio 30 de 2022**



[Enviar un artículo a la Revista](#)



Los artículos publicados por la *Revista Estado, Paz y Sistema Internacional* son de acceso abierto bajo una licencia *Creative Commons: Atribución - No Comercial - Sin Derivados*.

Editorial: Respuestas locales a desafíos globales

Editorial: Local responses to global challenges

DOI: <https://doi.org/10.25062/2981-3034.4210>

Luisa Fernanda Villalba García 

Editora en Jefe Revista Estado, Paz y Sistema Internacional

La Revista Estado, Paz y Sistema Internacional (REPS), denominada antiguamente *Ensayos sobre Defensa y Seguridad*, es una publicación académica de acceso abierto, revisada por pares y editada semestralmente por la Escuela Superior de Guerra "General Rafael Reyes Prieto" (ESDEG), principal centro de pensamiento conjunto del Comando General de las Fuerzas Militares de Colombia, a través de su Sello Editorial ESDEG.

Fue creada como una publicación abierta a la discusión y difusión de trabajos teóricos e investigaciones sobre el ámbito nacional y su relación con el escenario internacional como espacios en donde la paz y la seguridad tienen un rol central. Su finalidad es la construcción de espacios de análisis y reflexión coyuntural sobre los desafíos que enfrenta Colombia y los diferentes Estados en el sistema internacional frente a las amenazas presentes, la gobernanza internacional, la naturaleza de las guerras, el gasto en defensa, la administración y logística militar. Se busca generar propuestas desde las ciencias militares y sociales para contribuir a la construcción de paz desde los enfoques de seguridad.

Este primer número está orientado a comprender las dinámicas que afectan el Estado, impiden la garantía de la paz y condicionan las agendas de gobierno en el sistema internacional, dado el ambiente permanente de tensión que gira en torno de preservar la seguridad. A continuación, los lectores del primer número de la revista Estado, Paz y Sistema Internacional evidenciarán una recopilación de artículos resultado de investigación, los cuales se encuentran organizados en cuatro diferentes secciones: debates, coyuntura, perspectivas y enfoques.

Para la sección de debates, los autores William Sierra y Faiver Coronado en el artículo titulado *Divergencias estratégicas entre oriente y occidente: la consolidación de China como potencia emergente*, realizan un análisis sobre el gran posicionamiento que tiene

China en la economía mundial, resaltando la existencia de un monopolio de la producción industrial a gran escala. Esta estrategia de desarrollo industrial conlleva a que China se posicione como la segunda economía del mundo que, de acuerdo a los autores, resulta ser un espacio que deja Estados Unidos.

Un aspecto importante es la paz en Colombia, por eso el autor Mario Celis en el artículo *Análisis del fortalecimiento de las relaciones civiles-militares entre las comunidades indígenas y las FFMM*, establece un análisis sobre la relación civil y militar, resaltando la necesidad de fortalecer la Acción Unificada para el desarrollo y consolidación de los territorios, especialmente en el Departamento de Norte de Santander. En esta investigación de caso se puede evidenciar los esfuerzos que realiza el Estado para garantizar la paz en contra de estructuras armadas que afectan a las comunidades más vulnerables en los territorios.

Bajo dicha misma línea, Ángel León aborda la problemática de inestabilidad en la región del Catatumbo. en el artículo *La estrategia del estado colombiano en la seguridad del Catatumbo del 2018 al 2022* se desarrolla un importante análisis sobre el conflicto, reconociendo la necesidad de contener a los Grupos Armados Organizado mediante estrategias de operaciones eficaces de legalidad y control territorial en la región del Catatumbo. Se recomienda buscar el afianzamiento del control en el territorio y el fortalecimiento de la cooperación económica para el desarrollo en las regiones más afectadas por la violencia, especialmente en el campo agrícola.

Para la sección coyuntura, el autor Efraín Ruano aborda un análisis de caso sobre la presencia de Estados Unidos en el Oriente Medio, señalando que su estrategia evidencia fracasos, particularmente en Afganistán. En el artículo titulado *El fracaso del papel de Estados Unidos en el medio oriente: caso de Afganistán* se analiza el rol de Estados Unidos en su política exterior en Medio Oriente. Como debate, se establece que el fracaso de la estrategia en oriente medio fue ruptura de percepción política que no supo comprender las realidades del contexto social y político en medio oriente.

En la sección perspectivas, Gabriela Gavilán entrevista al CR (R) Yesid Eduardo Ramírez Pedraza, es Jefe del Departamento de la Maestría en Seguridad y Defensa Nacionales de la Escuela Superior de Guerra, y quien aborda el tema de la *Evolución de la doctrina en Seguridad y Defensa Nacionales en Colombia*.

Finalmente, las sección enfoques, se presentan una serie de reseñas de los libros: 1) Las mujeres militares en el Ejército Nacional de Colombia: Estudios transversales de su participación en las filas, 2) Miradas de innovación, sostenibilidad y desarrollo en torno a la gestión ambiental en el Ejército Nacional de Colombia y 3) Seguridad humana y crímenes ambientales, productos resultado de investigación que se recomienda leer en razón a sus aportes académicos en torno a la estrategia, seguridad y defensa.